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Como todos los años, llega la fecha lími-
te para ingresar el Presupuesto de la na-
ción a su tramitación en el Congreso, que
es el 30 de septiembre. A
grandes rasgos, uno es-
pera que este contribuya
a mejorar la posición fis-
cal del país y a estimular
el crecimiento económi-
co. Veamos el detalle. 

Esperamos que el Pre-
supuesto sea coherente
con la regla fiscal dual
vigente en el país, lo que implica que el
gasto público sea compatible con la meta
de déficit estructural de 1,1% del PIB para
2025 y que la deuda pública no supere el
nivel prudente de 45% del PIB. 

Para ello, sería muy deseable que este
incluya medidas de eficiencia del gasto,
reasignaciones y mejor uso de los recursos
públicos. Que la discusión no se trate solo
de cuanto más gastar, sino también de có-
mo gastar mejor, lo que ha estado bastante
ausente en los últimos presupuestos. 

Siendo realistas, es posible que el gasto
público crezca el próximo año por sobre
su crecimiento sostenible de largo plazo,
considerando los recursos que se sumarán

debido a la aprobación del proyecto de ley
de cumplimiento tributario. Esto es, en
torno a US$ 1.200 millones. Sin embargo,
sería deseable que una parte significativa
de estos mayores ingresos proyectados se
aprovecharan para acelerar la convergen-
cia hacia el balance estructural y comen-
zar a recomponer los ahorros públicos,
aunque lo vemos poco probable. 

Sería deseable también que el Presu-
puesto tenga un fuerte acento en recupe-
ración económica y generación de emple-
os, mediante iniciativas que contribuyan
a la recuperación del sector privado y es-
pecialmente de la inversión. Una buena
señal acá es que se priorice la inversión
pública.

Probablemente, el Presupuesto volverá
a tener un énfasis en seguridad, dado que
esta sigue siendo —con razón— la princi-
pal preocupación de la población. A esto
se sumaría una prioridad en pensiones,
considerando el aumento de la PGU que
se podría financiar con la aprobación del
proyecto de cumplimiento tributario. 

¿A qué más debemos estar atentos?
En primer lugar, a la proyección de in-

gresos fiscales. Los errores de estimación
de ingresos de este año fueron muy gran-
des y no hay una adecuada evaluación de
cómo se están haciendo estas estimacio-
nes. El Congreso debería estar mucho más
atento a estas cifras para reducir el riesgo
de que estas sorpresas se repitan. 

Segundo, al cumplimiento o incumpli-
miento de la meta de balance estructural
de este año 2024. Las últimas cifras de Ha-
cienda muestran que la meta no se está
cumpliendo y eso es algo preocupante.
Con la presentación del próximo Informe
de Finanzas Públicas (IFP) sabremos si se
está cumpliendo o no. Si no se cumple este
año, ¿qué garantías hay de que ello ocurra
en 2025? Para apuntalar este frente, po-
dría ser necesario un esfuerzo fiscal mayor
en los próximos meses. 

Tercero, al financiamiento del déficit
fiscal. Es necesario que haya una mayor
transparencia en la solicitud de endeuda-
miento público para saber los usos que se
quieren dar a los recursos. Un endeuda-
miento excesivo presionaría aún más al al-
za las tasas de interés de largo plazo, difi-
cultando la recuperación económica. 

Cuarto, a las holguras fiscales que se le
dejan al próximo gobierno. Este es el últi-
mo Presupuesto que ejecuta la actual ad-
ministración, de manera que se debe pres-
tar especial atención a las proyecciones
macroeconómicas y fiscales de los años si-
guientes, para saber con cuánto espacio
contará el próximo gobierno para imple-
mentar su programa. 

El Presupuesto fiscal es, probablemen-
te, la principal ley que el Congreso tramita
año a año. Y es una enorme oportunidad
para apuntalar el desarrollo de Chile. Es
de esperar que esta vez sea aprovechada.

¿Qué esperar del Presupuesto 2025?
“... sería deseable que el Presupuesto tenga un fuerte acento en recuperación económica y 

generación de empleos, mediante iniciativas que contribuyan a la recuperación del sector privado 

y especialmente de la inversión. Una buena señal acá es que se priorice la inversión pública...”.
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PREMIO NACIONAL DE ARTE.
Margot Loyola recibió emocionada y con
lágrimas la noticia de haber sido
galardonada con este reconocimiento,
diciendo que no se lo esperaba, “porque
nunca antes se entregó este premio al
folclor”. El jurado destacó “su tarea de
investigación etno-musical y su

profundización en lo más hondo del ser nacional”. 

TALTAL. El Gobierno inició ayer oficialmente la aplicación del
Programa Nacional de Superación de la Pobreza, al constituir en esta
localidad costera de la II Región el primer comité comunal, que
definirá los programas específicos que se aplicarán aquí en los
próximos doce meses para el combate de la extrema pobreza y la
marginación. 

GUERRA EN LA EX-YUGOSLAVIA. La OTAN acordó endurecer
su posición y buscar el apoyo de las Naciones Unidas para incrementar
los ataques contra los serbobosnios. Reunidos en Sevilla, los ministros
de Defensa analizaron la posibilidad de apoyar bombardeos, en lugar
de limitados ataques aéreos efectuados hasta ahora. 
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AUTOMOVILISMO.
Conduciendo un Peugeot 504,
los hermanos Francisco y 
Jaime Larraín se impusieron
en el segundo Rally Chile,
que recorrió campos de las
provincias de Santiago y
Valparaíso.

BRIGITTE BARDOT. La
célebre actriz francesa celebró
su cumpleaños número 40 en un
club de Saint Tropez. 
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El inicio del colapso

Señor Director:
Dos noticias, ambas alarmantes, en dos

áreas muy distintas.
Debieron cerrar nueve pabellones (56%

de su capacidad) en un hospital público,
por falta de presupuesto para el último
trimestre del año. En otra área del Estado
muy distinta, por segunda vez en el año,
una sala de la Corte Suprema no pudo
sesionar por falta de ministros titulares. 

A este paso, parece inevitable que
enfrentamos un deterioro institucional muy
amplio. Urge que volvamos a priorizar las
bases que sostienen nuestro bienestar
colectivo.

JORGE PEDRALS

Ingeniero civil

El error de la derecha
Señor Director:
El error de la izquierda, piensa Carlos

Peña, es creer que si el Estado logra apla-
car el miedo al hambre debería extinguirse
el miedo al otro, y la violencia que este
miedo implica. Por el contrario, estima que
la violencia es parte de la condición huma-
na y que el Estado debe monopolizar su
ejercicio.

El error de la derecha, me parece, es
ignorar lo que enseña Hobbes (1651),
príncipe del pensamiento conservador y
teórico del miedo. “Cuando un hombre
carece de alimentos, o de alguna otra
cosa necesaria para su vida, y no puede
preservarla sino por algún hecho contra-
rio a la ley, por violencia o robo furtivo, o
también cuando en defensa de su vida le
arrebata la espada a otro hombre, tiene
excusa total”.

Para Hobbes y la filosofía social medie-
val, privilegiar la vida por sobre la propie-
dad es parte de la condición humana. De
otro modo, Richard Baxter (1673) tendría
razón al afirmar que es un deber morir
antes que robar la propiedad ajena.

RENATO CRISTI

TVN: Hablemos 
de televisión

Señor Director:
El debate por el proyecto de ley del

Gobierno sobre TVN se ha centrado casi
exclusivamente en lo económico. Y aunque
personalmente, me parece una decisión
acertada buscar un financiamiento basal
para el canal de todos los chilenos, es
sustancial también abordar el ámbito de
los contenidos y específicamente, cuál es la
visión televisiva que encarnará la pantalla
del canal nacional.

TVN debe atreverse a soñar y crear una
programación que verdaderamente cumpla
su misión de educar, informar, entretener y
representar al Chile diverso que somos hoy.
Pero no basta con ello. Esta programación
debe tener una conexión auténtica y signi-
ficativa con los públicos. Debe disputar las
audiencias, con fuerza y convicción; debe
ser una televisión que, a través de imáge-
nes visuales y sonoras, desafíe la hegemo-
nía de las redes sociales; además, generar
contenidos que dialoguen con los medios
emergentes, hibridaciones y nuevas narra-
tivas, y, finalmente, TVN debe transformar
a sus espectadores en productores activos
de su propia programación, integrándolos
en su propio ecosistema creativo.

Así, TVN podrá no solo ser un pilar de la
democracia, sino también un espacio para
el diálogo social dinámico, valiosamente
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complejo y en constante interconexión en
el que hoy nos encontramos.

Hay que hablar más de televisión, despe-
jada la natural necesidad de financiamiento
estatal. Hay que ser radicalmente creati-
vos, innovadores. Aspirar con certeza a ser
una televisión pública de vanguardia. Es
esa la conversación que realmente falta
para recuperar y redefinir el verdadero
“Canal de todas y todos”.

MARCELO FERRARI

Decano Facultad de Comunicaciones, UNIACC

Harari, universidades
y política

Señor Director:
El reciente libro “Nexus”, de Harari, da

novedosas luces de por qué es tan desafor-
tunado que las universidades se politicen. 

De acuerdo con Harari, los sapiens han
dominado la Tierra, gracias a su capacidad
de crear redes de información que han
permitido la colaboración a una escala
cada vez mayor: primero, mediante histo-
rias compartidas; luego, usando documen-
tos y burocracia, y ahora, en redes de
computadores empoderadas con algorit-
mos de inteligencia artificial.

Harari alerta que las redes de informa-
ción de los sapiens casi siempre han privi-
legiado el poder sobre la verdad. Un buen
ejemplo son las redes políticas con sus
duras luchas de poder (aunque en demo-
cracia estas redes difícilmente sobreviven
si ignoran completamente la verdad).

Una excepción son las redes científicas,
las que poseen una arquitectura de cone-
xiones, incentivos y mecanismos de auto-
corrección, que privilegian la búsqueda de
la verdad sobre cualquier otra cosa. La
gloria en estas redes va para aquellos
científicos que demuestran que los pre-
vios poseedores de la verdad estaban
equivocados.

Independizar a las universidades de la
política es vital para no desconcentrar a las
redes científicas que ellas albergan de su
objetivo medular que es la búsqueda de la
verdad.

PATRICIO DEL SOL G.

Lanzando la 
primera piedra

Señor Director:
En medio de los gravísimos problemas

que afectan al país, ahora resulta que
nuestros políticos, empresarios, filósofos,
universitarios, y opinólogos se disputan
para lanzar la primera piedra a una candi-
data a alcaldesa por el delito de ganar
demasiada plata.

Con Celedonio Menares, digo: Señor,
dame tu fortaleza.

GONZALO VALDÉS BUDGE

Eutanasia, mi deber
Señor Director:
El problema de don Milton Millas es que

para que él cumpla su derecho, yo debería
cumplir, como médico, mi presunto deber
de matarlo. ¿No será un poco arrogante
exigírmelo?

GONZALO PÉREZ DÍAZ

Médico

Leer antes de
firmar... y de afirmar

Señor Director:
A raíz de las declaraciones de la alcalde-

sa Evelyn Matthei, publicadas en su medio
el sábado, en las que afirma desconocer el
origen de los datos contenidos en el oficio
que presenté el viernes 27, debo precisar
que la cifra ahí señalada, $321 millones, y
su posible destino, un programa de la
Universidad San Sebastián, son anteceden-
tes consignados en el Memorándum Nº
16.000 firmado por Patricia Caballero,
Secpla de la Municipalidad de Providencia.

Ese memorándum y la información que
contiene, que da respuesta a una solicitud
de Transparencia realizada por mi equipo,
fue autorizado mediante el oficio 5693,
firmado por Evelyn Matthei el pasado 11 de
septiembre. Parece ser que, enfocada en su
carrera presidencial, la alcaldesa Matthei

no está al tanto de los documentos que
firma, algo grave cuando se trata de rendir
cuentas sobre la gestión de los recursos
públicos y de la confianza de nuestros
vecinos y vecinas.

MACARENA FERNÁNDEZ

Concejala Providencia

Presupuesto para
trabajar en paz

Señor Director:
Ahora que se discutirá el Presupuesto

2025, sería recomendable recordar al
Gobierno y al Congreso la obligación pri-
merísima del Estado con sus ciudadanos:
garantizar su seguridad. 

¿Qué pasaría con nuestro Presupuesto si
sufriéramos una agresión externa? Por
supuesto, tendríamos que aumentar drásti-
camente el gasto en defensa. Hoy enfrenta-
mos una agresión interna histórica, inusual
y anormal en Chile, que amerita destinar
muchos más recursos para proteger a
nuestra gente. Sin seguridad pública no
tendremos educación ni salud de calidad, ni
tampoco inversiones para recuperar el
crecimiento económico. 

Partamos por lo básico: que se nos
garantice la paz en el país. 

ALBERTO MORDOJOVICH

Ingeniero civil

Residencias para
adultos mayores

Señor Director:
No comparto el comentario de José

Ignacio Concha en su carta del sábado,
porque hay que vivir la experiencia de
tener algún familiar con alzhéimer. Mi
padre duró más de ocho años, de los cuales
los últimos 5 estuvo en una residencia. 

Coincido con Edmundo Araya (sábado)
en que el costo es altísimo, pero de otra
forma, mi padre y su madre, ambos
Q.E.P.D., jamás hubieran durado ese tiem-
po, tal como lo dijeron varios médicos.

Más que criticar, deberíamos hacernos

cargo como sociedad, con políticas de
Estado claras, más allá del gobierno de
turno, sobre todo de los abuelitos con
enfermedades mentales y de bajos recur-
sos, muchas veces 100% valentes, que
necesitan un lugar donde dormir, comer,
vestirse, remedios. Ojalá que no se sigan
cerrando residencias de adultos mayores, y
las privadas se sostengan en el tiempo y
puedan aumentar la oferta, siendo más
accesibles para la población. No olvidar
que a 2050 los mayores de 60 años repre-
sentaremos el 30% de la población de
Chile, y la proyección de enfermedades se
triplicará, según los últimos estudios.

GERTY YUNG M.

Diversificar 
las tareas docentes

Señor Director:
La deserción docente es un tema am-

pliamente debatido, con propuestas como
flexibilizar los requisitos para estudiar
Pedagogía, aumentar salarios o mejorar la
salud laboral y el estatus docente. Sin
embargo, un aspecto menos explorado son
las tareas que realizan los docentes. 

Especialistas en salud ocupacional
sugieren que el trabajo en aula puede ser
emocionalmente desgastante, proponiendo
limitarlo a cuatro horas diarias con pausas.
¿Y si los profesores pudieran reducir las
horas de clases para realizar otras activi-
dades educativas? 

En sintonía con los especialistas, hemos
visto experiencias de docentes que se
mantienen en el sistema escolar porque
pueden participar en otras tareas usual-
mente asignadas a otros actores, como los
procesos de mejora e innovación escolar,
acompañamiento docente o trabajo en red
territorial en los SLEP. Colaborar con los
pares, participar en la toma de decisiones y
ser parte de procesos creativos reduce el
estrés, aumenta la motivación y el compro-
miso docente. 

No es más trabajo, es mejor trabajo.
Para lograrlo, se deben aprovechar norma-
tivas como los programas de mentorías,
redes de maestros, tutorías de profesores
jefes, horas de colaboración docente en el
marco de inclusión y consejos pedagógicos
para generar proyectos de innovación. 

Diversificar las tareas profesionales
favorece el bienestar, previene la deserción
y hace la profesión más atractiva.

HORACIO SOLAR

PATRICIA GUERRERO

Profesores Facultad de Educación UC

VANESSA MONTALBÁN

Asesora técnica SLEP Colchagua

JUAN FRANCISCO CASTRO

Encargado de Mejora SLEP Colchagua

Leyes tributarias
Señor Director:
Complementando la carta de don Euge-

nio Evans publicada ayer, yo me pregunto,
cuándo vamos a poner el foco en dónde y
cómo se gastan los recursos.

ALEJANDRO MONTT S.

30 de septiembre de 1924

PARACAIDISTA. Desde una
altura de 600 metros, el
teniente Francisco Lagreze se
dejó caer con valentía, siendo
felicitado por el ministro de
Guerra, Luis Gómez Carreño. Se
convirtió así en el primer chileno
en lanzarse en paracaídas.

VALPARAÍSO. Se constituyó
la Junta de Vecinos, siendo
designado intendente-alcalde
Carlos van Buren.

H A C E  1 0 0  A Ñ O S

Durante la última semana, la Universidad San Sebastián ha sido
objeto de cuestionamientos.

Como académicos y profesionales de esta casa de estudios,
lideramos equipos docentes y de gestión comprometidos fielmente
con el proyecto educativo que nos inspira: recibir a jóvenes —mu-
chos de ellos, primera generación de su familia en acceder a la
educación superior— y formarlos como profesionales al servicio del
país. Hoy contamos con 50 mil egresados, que reflejan el buen
trabajo desarrollado por la institución en sus 35 años. 

Contamos con un cuerpo académico constituido por seis mil
docentes, que imparten cátedras en 57 carreras de pregrado, en
diversas jornadas, y más de 100 programas de magíster, diplomados
y postítulos, además de 10 doctorados (cinco de ellos acreditados),
en áreas tan diversas como biomedicina, biotecnología, historia,
filosofía, psicología, física teórica e ingeniería, respondiendo a las
necesidades y desafíos emergentes tanto a nivel local como global.

Realizamos trabajo efectivo con las comunidades y territorios, a
través de programas de vinculación con el medio en las cuatro
sedes donde estamos presentes, ampliando nuestra injerencia a
nivel nacional. Solo en salud hemos titulado a más de mil médicos
en los últimos cinco años, siendo la segunda institución universitaria
que más médicos aporta al sistema sanitario nacional. 

Contamos con centros especializados de investigación, como el
Centro de Biología Celular y Biomedicina, Centro Basal Ciencia y
Vida, Centro de Estudios Científicos de Valdivia (CECSs), que gene-
ran nuevo conocimiento y que son parte integral de la academia de
pre y posgrado y que ha significado un aumento considerable en el
número de proyectos concursables adjudicados y publicaciones en
revistas científicas Q1 y Q2.

Recientemente, la USS se ubicó entre las 10 primeras institucio-
nes chilenas listadas en el prestigioso ranking Nature Research
Leaders 2024.

Participamos activamente en la discusión de temas de interés y
contribuimos a la generación de políticas públicas con propuestas
generadas a través de nuestros centros de pensamiento, entre los
que se incluyen: el Instituto de Políticas Públicas en Salud, Centro
de Estudios en Seguridad y Crimen Organizado, Instituto de Filoso-
fía, Instituto de Historia, País Humanista, entre otros.

La USS ha sido líder en la implementación de sistemas tecnológi-
cos para la gestión académica (planificación, progresión académica,
titulación y certificaciones), que permiten el desarrollo y gestión de
las actividades docentes. 

Nuestra Universidad cumple con todos los estándares que exige
la CNA para su funcionamiento a través de los sistemas de acredita-
ción institucional y de manera complementaria se ha sometido a
criterios internacionales de evaluación como desafío autoimpuesto
para reafirmar la calidad y excelencia de nuestro modelo educativo. 

En el mundo académico, cuando se hacen afirmaciones, deben
basarse en datos objetivos, demostrables y de público acceso. Todas
nuestras credenciales son públicas y constan en los organismos
reguladores. 
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